

Zeitschrift: Rapport / Bibliothèque nationale suisse
Herausgeber: Bibliothèque nationale suisse
Band: 25 (1925)

Artikel: Rapport sur l'année 1925
Autor: Escher, Herm. / Godet, Marcel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-362204>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOTHÈQUE NATIONALE SUISSE

Rapport sur l'Année 1925

Commission et personnel. — La Commission de la Bibliothèque a tenu 3 séances dont l'une à la Bibliothèque centrale de Zurich, qui lui offrait un exemple de construction et d'installation techniques particulièrement instructif.

Il n'y a aucun changement de personnes à signaler, sinon le départ, au mois d'octobre, de Mlle Jeanprêtre, aide volontaire, et l'admission de Mlle Gertrude Flückiger, de Huttwil, en même qualité, à partir du 20 avril.

Nouveau bâtiment. — La question du nouveau bâtiment a passé par de nouvelles péripéties qui, si elles ont entraîné quelque retard, n'en ont pas moins eu d'heureux effets.

L'étude des projets précédemment élaborés a amené le nouveau directeur des constructions fédérales, M. Jungo, à en proposer l'abandon et à présenter de nouveaux plans qui, tout en satisfaisant aux besoins de la bibliothèque, offriraient une disposition plus claire et plus esthétique, réduiraient le coût et répondraient mieux aux désirs de la Ville. L'édifice prévu au Kirchenfeld n'affecterait plus la forme d'un rectangle placé dans l'axe nord-sud de la place, mais une forme générale et des dimensions analogues à celles du gymnase auquel il ferait face. La bibliothèque occuperait le corps central, tandis que les deux ailes donneraient asile à deux autres administrations

quoique limités, sont loin d'être nuls. La direction n'a pas voulu en porter plus longtemps la responsabilité. Après avoir obtenu le crédit supplémentaire nécessaire, elle a contracté, le 1^{er} septembre, auprès de la « Schweizerische Mobiliarversicherungsgesellschaft », une assurance de fr. 1.000.000.— « au premier risque », au taux de 0.60 %. La valeur des collections est supérieure à la somme assurée, mais on a tenu compte du fait qu'un anéantissement complet est pour ainsi dire impossible, en raison de la nature de la construction et de la surveillance exercée.

Accroissement. — Le nombre des entrées qu'accuse l'inventaire est légèrement supérieur à celui de l'année précédente. Il se chiffre par 13,021 volumes et brochures ou unités bibliographiques (contre 12,990 en 1924). Plus des ¾, comme de coutume, proviennent de dons. Parmi ces derniers, il y a lieu de mentionner les envois de l'association des musiciens suisses, à laquelle nous devons une reconnaissance particulière pour les efforts persévérandts qu'elle fait en vue de combler les lacunes de nos collections musicales, multipliant les démarches auprès des compositeurs aussi bien que de leurs éditeurs, suisses ou étrangers. Nous lui renouvelons ici nos plus sincères remerciements, ainsi qu'à tous nos donateurs, que nous devons nous refuser le plaisir de nommer tous, leur nombre dépassant 2834. Nous nous bornons à donner aux annexes la liste des 187 maisons d'édition qui, au 31 décembre, avaient adhéré à la convention du dépôt gratuit. Le chiffre était de 165 en 1924. Cette augmentation particulièrement forte s'explique par l'adhésion de 14 Bureaux cantonaux de fournitures scolaires (*Lehrmittelverlage*) qui nous font désormais l'envoi de leurs nouvelles éditions.

Plusieurs centaines de publications ont été acquises par le moyen d'échanges, notamment avec la librairie Slatkine à Genève et la Bibliothèque de la Ville de Neuchâtel, qui ont trouvé parmi nos doubles la contrevaleur de leurs envois.

On a complété la collection des *Inventaires sommaires* des archives des départements français voisins de la Suisse ou présentant pour son histoire un intérêt particulier.

On a souscrit à l'admirable édition fac-simile de la *Manesseche Handschrift* de Heidelberg, publiée par l'Insel-Verlag de Leipzig, et qui, à en juger par la 1^{re} livraison, sera un vrai trésor pour le philologue, l'historien de l'art, l'archéologue et le heraldiste.

On a fait l'achat d'un album de 165 documents photographiques patiemment réunis par M. Willy Schweizer, et qui conservent l'image fort intéressante des maisons, des monuments historiques et des coins pittoresques du *Vieux Berne* disparus sous la pioche des démolisseurs de 1860 à nos jours.

On pourrait mentionner aussi l'heureuse acquisition d'une rarissime parodie du Guillaume Tell de Schiller parue en 1805 sous le pseudonyme de Niemann, ainsi que de divers ouvrages imprimés comme manuscrits et fort rares, tels que certains recueils de vers du poète H. Spiess (Le dit du Kollan, etc.) tirés à une vingtaine ou à une trentaine d'exemplaires seulement. Mais nous devons nous borner.

Fréquentation et prêt. — Le nombre des entrées enregistrées à la salle de lecture s'est élevé à 16,582, dépassant de 258 celui de l'année précédente. Par contre le chiffre des prêts, passant de 38,230 à 38,010, a subi un léger fléchissement, sans doute passager, car le nombre des livres envoyés au dehors a déjà commencé à se relever dans le 2^e semestre sous l'influence des réductions de tarif accordées par la nouvelle loi postale. Le relèvement de la limite de poids, portée de 2 à 4 kilos, pour les livres en prêt, a eu naturellement un effet opposé sur le nombre des paquets postaux, qui est tombé de 3125 à 2747.

La bibliothèque consultative mise à la disposition du public à la salle de lecture a trop souvent à souffrir des larcins de lecteurs sans scrupules. L'un d'entre eux, heureusement arrêté, s'est trouvé être un Hongrois déjà deux fois condamné par les tribunaux suisses et deux fois expulsé de notre pays, et qui, ayant chaque fois réussi à y rentrer, a commis des vols dans 6 bibliothèques. Celles-ci se sont jointes à la Bibliothèque nationale pour demander à l'autorité compétente un contrôle plus sévère.

Publications et catalogues. — *Le Bulletin bibliographique* mensuel continue à tenir le public au courant des nouvelles publications suisses ou concernant la Suisse à un titre quelconque. Deux nouveaux fascicules du *Répertoire méthodique* sont sortis de presse : les fasc. 6¹ et 6² contenant les *sciences appliquées* (médecine, hygiène, sciences de l'ingénieur, agriculture, industrie, arts et métiers, etc.) Ils comptent dans leurs 210 pages près de 5500 titres. Un supplément au *Catalogue des périodiques suisses* paru l'an dernier est en préparation.

Notre bureau régional du *Catalogue international* de Londres a continué à réunir les matériaux suisses : il a rédigé et classé 2600 fiches d'ouvrages et articles parus dans notre pays. Comme la reprise de l'impression du Catalogue international devient de plus en plus problématique, la publication séparée de la *bibliographie scientifique suisse* paraît désormais indiquée. Elle est décidée pour l'an prochain. Une conférence tenue à Berne le 23 décembre et à laquelle assistaient les représentants de la Bibliographie nationale et de la Société helvétique des sciences naturelles a fixé le programme de cette publication et étudié les moyens d'établir une collaboration entre les sociétés scientifiques suisses spécialisées et la Bibliothèque en vue de procurer à cette dernière des matériaux aussi complets que possible.

Subvention. — Une somme de fr. 1.500.— a été accordée à la Société jurassienne d'émulation sur le crédit de la Bibliothèque (No 9. Travaux bibliographiques et publications), comme subvention aux frais d'impression de la *Bibliographie du Jura bernois* élaborée par M. Gustave Amweg. Cet ouvrage rendra service à tous ceux — historiens, juristes, naturalistes, bibliographes — que leurs recherches amèneront à s'occuper de cette contrée et des régions voisines, car il se trouve qu'à cause de destinées historiques particulières, de l'absence d'un centre prédominant, du manque d'une bibliothèque régionale et de librairies importantes, le Jura bernois est une des régions de la Suisse dont les imprimés sont le plus dispersés, mal connus et difficiles à trouver.

Statistique de la production littéraire.

Publications parues en Suisse (dans le Commerce) :

	1925	1924	1923	1922	1921
Encyclopédie, bibliographie générale	12	6	3	2	3
Philosophie morale	39	39	33	13	23
Théologie, affaires ecclésiastiques	149	128	103	113	91
Droit, sciences sociales, politique, statistique	187	176	179	169	119
Art militaire.....	16	16	8	10	6
Education, instruction	102	105	116	78	93
Ouvrages pour la jeunesse	62	71	98	72	38
Philologie, histoire littéraire.....	30	39	25	24	34
Sciences naturelles, mathématiques	64	555	59	46	70
Médecine, hygiène	50	34	29	40	37
Génie, sciences techniques	26	27	23	26	21
Agriculture, économie domestique	65	44	44	41	52
Commerce, industrie, transports	96	118	83	78	88
Beaux-arts, architecture	104	57	76	78	78
Belles-lettres	334	293	296	325	278
Histoire, biographies	165	132	136	106	124
Géographie, voyages.....	99	59	65	81	67
Divers	148	211	128	117	110
Total, volumes	1748	1610	1504	1419	1332

Classement par langues :

	1925	1924	1923	1922	1921
En allemand	1273	1106	1035	1008	892
En français.....	353	389	354	336	344
En italien	51	46	42	22	37
En romanche	10	12	7	13	14
En d'autres langues (anglais, espéranto, hébreu, latin)	25	23	14	15	9
En plusieurs langues (surtout français-allemand)	36	34	52	25	36
Total, volumes.....	1748	1610	1504	1419	1332
Publications parues à l'étranger, * vol.	492	397	452	416	384

* Ouvrages publiés à l'étranger par des Suisses, y compris quelques ouvrages peu nombreux d'étrangers sur la Suisse.

Il ressort de la statistique de la production littéraire que le mouvement ascendant signalé en 1924 s'est encore accentué en 1925 : Le nombre des volumes ou brochures parus en Suisse (dans le commerce) a passé de 1610 à 1748. C'est le chiffre le plus élevé atteint depuis 1918. Le contingent des ouvrages d'imagination, toujours le plus nombreux, est aussi celui qui présente le plus fort accroissement, suivi par le droit et les sciences sociales, l'histoire et les biographies, la théologie, etc...

Le dénombrement par langues montre que l'augmentation (158 volumes) est due presque uniquement aux publications en langue allemande et pour une faible part aux ouvrages italiens ou d'autres catégories. Les publications en langue française marquent seules un assez sensible recul, probablement sous l'influence du change qui ne permet plus guère de compter sur la vente en France.

Le nombre des volumes publiés par des Suisses à l'étranger, en diminution l'an dernier, a de nouveau fortement augmenté, remontant de 397 à 492. Si l'on additionne ce chiffre à celui des volumes parus dans notre pays, on obtient un total de 2240 volumes, le plus élevé qui ait été enregistré depuis le commencement de cette statistique.

Il semble donc que jamais depuis 12 ans les écrivains suisses n'aient, comme on dit, fait autant gémir les presses.

Berne, Mars 1926.

Au nom de la Commission de la Bibliothèque :

Le Président :

Herm. ESCHER.

Le Secrétaire :

Marcel GODET, directeur.